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在举报沃尔玛使用过期原
材料制作熟食，煎炸用油“一个
月不换”的一个多月后，沃尔玛
深圳洪湖店

４

名员工等来的不
是企业的道歉， 而是自己的解
聘合同书。

本是打假的“正义斗士”，

却保不住自己的一纸聘书，而
这并非个案。 在当前举报机制
不健全的背景下， 无论是食品
安全，还是反腐领域，举报人保
护被忽视、 利益受损害都并非
个案，而开除、免职不算最差遭
遇。 如何才能为举报人撑起结
实的“安全伞”？

命运：揭“黑洞”却违“家
规”遭辞，开除、免职并非最差
遭遇

深圳沃尔玛洪湖店的“黑
油”事件始于今年

８

月
７

日，举报
人通过视频举证该店煎炸用油
“一个月不换”，以及涉嫌用过期
肉等原材料制作熟食等问题。还
有员工证实确实存在使用过期
食材及长虫大米的情况。

一个多月后， 沃尔玛对举
报人作出了解聘的决定。 记者
了解到， 沃尔玛对举报人的解
聘缘由为其行为“严重违反公
司规章制度， 同时给公司造成
重大损害”。

为了保证举报信息的可信
度，有关部门常对实名举报“优
先办理”。然而，由于缺少保护
举报人的法律和机构， 本是揭
开安全黑洞的打假“斗士”，却
成了违反企业“家规” 的“内
鬼”，这在反腐和食品安全等领
域， 都是不少举报人曾面对的
尴尬局面。

对于举报人李新（化名）而
言，沃尔玛员工与他有些同病相怜。

２０１０

年，他曾举报
江苏淮安市地税系统干部陈某某滥用职权等问题，然
而他举报的问题不仅没有被彻查，反而却被免去了职
务，还被要求写下保证书不再举报。直到

２０１３

年
４

月他
到江苏省检察院反映情况，问题才得以解决。

开除、免职并非最差遭遇，在部分事件尤其是涉
公权力的举报中， 举报人的人身安全都没有得到有
效保护。

２００９

年
４

月，杭州一社区书记陈连荣雇凶报复举
报人被判无期徒刑。据调查，杭州市民陈复兴、沈水
根等人自

２００５

年以来多次向政府有关部门举报陈连
荣违法占地、违法建筑以及侵占集体资产等问题，陈
连荣对此甚为恼火。

２００７

年
１１

至
１２

月间，陈连荣指使
公司员工纠集凶手， 先后加害

２

名举报人， 致
１

人死
亡，

１

人轻微伤。

安徽省食药监局新闻发言人孙斌园认为， 目前
我国在行业推行内部员工举报制度还有不少障碍，

首当其冲的就是如何对举报人提供有效的保护措
施。内部人检举一旦暴露身份以后不要说原单位，可
能这个行业内都待不下去了。

困境：“有奖举报”无人敢领，揭黑背后几多风险
一方面鼓励实名举报，另一方面却是保护机制不

够健全，这让不少举报人的“正义”徘徊门外。“可以提
供详细的信息，但不能出现我的名字，你需要自己伪
装去调查，否则我在这个行业别想混了。”一位从事食
品、产品质量认证行业十几年的举报人告诉记者。

“一些单位内部违法行为，如果不深入内部，外界
很难知晓，而监管部门力量十分有限，鼓励举报尤为
重要。”河海大学法学院副院长王建文说，此前上海福
喜使用过期原料的违法行为，就来自于内部爆料。

为鼓励市民举报安全生产问题， 不少地方制定
了“有奖举报”制度。

２０１３

年
４

月，安徽马鞍山安监局
曾决定给予第一季度

４

位符合奖励条件的举报人每
人
１０００

元的奖励，但公告发布半月，举报人却无一露
面。

２０１３

年全年， 安徽蚌埠共有
１６０

多人实名举报食
品、药品、医疗器械涉嫌违法行为经查属实，却只有

８

位举报人领奖。

也正因为此，由于害怕泄露个人信息，举报人常
和奖励玩起了“躲猫猫”。成都市在

２００７

年出台《成都
市食品安全举报奖励办法》后的数年时间里，无人领
取奖励。直至两年后，首位领取奖励的举报人“蒙面”

领奖，打破了纪录。

山东大学法学博士柴瑞娟介绍， 目前我国有关
举报人保护的规定比较散，而且大多是宣示性规定，

对报复者只能进行事后惩罚，也容易形成相互推诿，

让举报人保护陷入“人人都管，人人不管”的境地。

“很多举报者揭黑，往往出于一种正义和良知，不
少人担心被发现后遭到打击报复， 就会使用代号，有
些干脆不留名字。”上海市食药监局一位负责人说。

完善： 制度立法鼓励实名举报， 为举报者撑起
“安全伞”

相对于匿名举报， 实名举报通常要掌握更充分
翔实的证据，虚报、谎报情况相对较少。正因如此，纪
检监察部门提倡和鼓励实名举报。

刘铁男成为党的十八大之后首个被中央纪委立案调
查并宣布“双开”的省部级官员，以重庆市北碚区原区委
书记雷政富被实名举报为标志，从中央到地方，一批官员
进入了被实名举报的名单：中央编译局原局长衣俊卿、黑
龙江省双城市工业总公司总经理孙德江……党的十八大
以来，实名举报在反腐败工作中的力量日益显现。

中纪委监察部公布信访举报流程、 各大网媒开
设“举报监督专区”等举措，目的就是拓宽渠道鼓励
实名举报，引导公众依法理性参与反腐。

据介绍，美国、日本、香港等地，以立法的形式将举
报人纳入证人保护范畴，严格对举报者信息保密，不能
泄露举报者任何个人信息，对泄露者施以重刑。如在香
港， 如果因泄密造成举报人安全遭受威胁或者其他严
重后果的，将被处五年以上十年以下有期徒刑。

我国各地正在进行举报人保护的探索， 如江苏
检察机关细化举报工作人员责任， 严防失泄密问题
发生；安徽推行对举报人实行一对一联系……

山东大学法学博士柴瑞娟认为， 举报人被打击
报复事情屡有发生， 暴露出了保护举报人立法缺位
和滞后，要想让举报人不必恐惧实名举报的后果，除
了加大奖励力度，重要的是完善证人保护制度，特别
是就业保护，不能无故使其受到不公正的对待。

（记者：周琳、吴燕婷、张志龙、鲍晓菁、朱国亮）

(

新华社北京
９

月
１６

日电
)

水质好吗？水价涨吗？水量够吗？

———南水北调热点三问

距离江水进京还有一个多月时间， 目前水源
地水质如何？千里送水会不会导致水价疯涨？汉江
来水偏少是否会遭遇“无水可调”局面？记者就上
述公众关心的问题，采访了相关部门和权威专家。

从水源区到受水区层层设防确保水质安全
国务院南水北调办

１６

日公布的中线工程水
源区年度考核结果显示，丹江口水库陶岔取水口
水质达到

ＩＩ

类要求，主要入库河流水质达标率为
９７．４％

。

入库水质“过关”了，从水源区到受水区千里
水路的水质安全又如何保证？记者了解到，在沿
途一些地区，相关部门采取壮士断腕的手段，关
停污染企业，确保干线水质安全。例如，在湖北十
堰、陕西商洛、河南南阳等地，一些效益好但有污
染的工业项目纷纷关停。其中，十堰停掉了年产
值
１５

亿元的黄姜产业。河南省则于去年在总干线
两侧保护区范围内拒批新上项目

４００

多个。

中线干线总长度
１４３２

公里， 其中明渠段约
１１９６

公里，如何确保这
８０％

以上的“露天水路”干
净清澈？对此，南水北调办公室环保司副司长范
治晖告诉记者，工程打造输水总干渠两侧生态走
廊，在干线周围设有铁丝网、绿化带、隔离带、缓
冲带和保护带，最大限度降低对总干渠水质的污
染风险。

“另外沿线每段都有退水设施，通过关闭闸
门方式可及时截断污染水。”范治晖说。

此外，南水入京后，相关部门还架设了多道
防线确保水质安全。

“以北京为例，如果是在北京境外发生突发性
污染，就采取措施通过泄水闸、退水闸把污水泄到
河道里，然后再进行紧急处置；如果进了市区，则
安排预案阻止污水进入四环、五环水网；如果进了
四环、五环再度污染，还会有预案阻止污水进入水
厂；最后还有一套水质水量联合调度预案，我们将
尽可能把污染的副作用减到最小。”中国工程院院
士、中国水科院水资源所名誉所长王浩说。

北方水管会否“喝不惯”南方水，出现“水
黄”、析出水垢的现象？北京市水务局供水处处长
胡波告诉记者，南水进京后，将与本地水源进行
１∶４

搭配使用。为测试北京供水管线，北京市自来
水集团在丹江口水库建设基地，确定了

３０

多套制
水工艺方案。

“北方的水硬，因为地下水的钙镁离子含量
高、水碱多。通水后，老百姓的最直接感受应该是
水碱少了、水质好了。”北京市南水北调办公室主
任孙国升说。

水价方案未最终确定或存一定上涨空间
“千里输水，水价会涨吗？”这是很多人关心

的问题。

孙国升表示，在全成本核算的情况下，预计
到北京的口门水价，即未进北京配套管网之前的
成本价，不会超过

３

元
／

吨。

记者算了一笔账，目前北京居民用水阶梯水
价第一档为

５

元
／

吨，其中包括从密云水库供到自
来水厂的原水价格

０．６２

元
／

吨。江水进京后，从
５

元
／

吨的价格中扣除
０．６２

元
／

吨的密云水库原水
价格，再加上不超过

３

元
／

吨的江水价格，最终入

户水价将有一定上浮空间。

据悉， 受水区最终水价由南水北调水源工
程、主体输水工程、专用配套工程和城市制水配
水四个环节的成本、税金和利润，再加上污水处
理费用组成。不过有关人士也表示，目前国家发
改委正会同相关部门进行研究，水价方案还未最
终确定。

“对于低收入群体，政府是兜底的，其他群体
仍实行阶梯水价。”孙国升说。

专家们指出，确定合理水价至关重要。水价
过低可能造成河北、河南、天津、北京等受水区的
用水浪费；水价过高则会造成受水区不愿意用南
水北调水，导致工程“晒太阳”，影响北方地下水
压采和生态恢复。

常年调水
９５

亿方最枯年份可调
８０

亿方
今夏以来，我国中原地区遭遇了严重的夏伏

连旱现象， 丹江口水库入库水量较往期有所减
少，南水北调是否会出现“无水可调”现象？

对此，中国工程院院士、中国水科院水资源
所名誉所长王浩指出，中线工程的年平均调水量
是
９５

亿立方米，即使在最枯的年份，在优先保证

汉江中下游用水的基础上，北调水量也可达
６２

亿
立方米。

“近年来国家修建了兴隆水利枢纽、引江济
汉工程、部分闸站改建扩建、航道整治等四类补
偿工程来确保汉江中下游用水。 经过整治后，可
向中下游少放

１８．３７

亿的用水。

１８．３７

亿加
６２

亿，最
枯年份北调水量也可达

８０

亿立方米。”王浩说。

王浩还指出， 丹江口水库大坝加高以后，库
容增加了

１００

多亿立方米，丰年可以多蓄水，增加
了调水的主动性。同时，丹江口水库是双汛期，如
果秋汛较大，会扭转水位偏低的情况。此外，还可
以通过“引江补汉”工程来解决水少的问题。“总
体来说， 已经对连枯的情况做了充分的预案，问
题不大，不必担心。”

此外记者了解到，近日持续的秋雨已使丹江
口水库水位持续上涨。“从目前的情况看，丹江口
水库完全具备调水条件，南水北调有水可调。”长
江水利委员会副总工程师金兴平表示。

（记者：于文静、林晖、刘羊、魏梦佳、关桂峰、

李伟）

(

新华社北京
９

月
１６

日电
)

南水北调工程的多个“世界之最”

新华社北京
9

月
16

日电（记者刘羊
于文静）中国跨区域调配水资源的战略性基础
设施———南水北调工程，从规划、开工建设以
来，创下了多个“世界之最”：

———世界规模最大的调水工程之一。南水
北调工程横穿长江、淮河、黄河、海河四大流
域，涉及十余个省区市，输水线路长，穿越河流
多，工程涉及面广，效益巨大，包含水库、湖泊、

运河、河道、大坝、泵站、隧洞、渡槽、暗涵、倒虹
吸、

PCCP

管道、渠道等水利工程项目，是一个十
分复杂的巨型水利工程，其规模及难度国内外
均无先例。

———世界供水规模最大的调水工程之一。

南水北调工程规划最终年调水规模为年调水
量
448

亿立方米。其中，东线
148

亿立方米，中线
130

亿立方米，西线
170

亿立方米。当前实施的

东、中线一期工程，建成后的年调水量达
182.7

亿立方米。

———世界距离最长的调水工程。南水北调
工程规划的东、中、西线干线总长度达

4350

公
里。目前正在建设的东、中线一期工程干线总
长为

2899

公里
,

沿线六省份一级配套支渠约
2700

公里，总长度达
5599

公里。

———世界受益人口最多的调水工程。南水
北调工程主要解决我国北方地区，尤其是黄淮
海流域的水资源短缺问题， 规划区人口

4.38

亿
人

(2002

年
)

。为这些地区经济结构调整包括产
业结构、地区结构调整创造机会和空间。同时，

为黄河下游地区补充水量，为提高西北地区水
资源承载能力创造条件。

□新闻链接

要么赖着不走，要么说走就走

———清退更换“物业管家”如何善后

要么是物业公司被撤销更换后“赖着”不走，

业主只能“干着急”；要么是物业公司“拍拍屁股
说走就走”， 留下一堆烂摊子难以收拾……国内
物业管理中的种种乱象让多少人如鲠在喉。

绝不让“管家”成为“大爷”。房管部门对不合
格物业公司撤销从业资质，这是为了给居民和业
主提供更好的服务。 但相关问题和关注接踵而
至： 对拒不退出的无资质公司能否强行清退？过
渡期业主究竟该如何维权？ 清退这些不合格的
“管家”时应如何“善后”？

业主吐槽：清退更换不简单
今年

４

月， 南宁市住房保障和房产管理局发
布公告，撤销

９０

家物业公司从业资质。然而时隔
４

个多月，仍有部分物业公司未退出。

南宁市民生路上某商业大厦所在的物业公
司已经被撤销物业服务收费备案和从业资质，记
者调查发现其仍在正常经营。该商业大厦物业管
理处谢经理表示， 由于商厦不同于一般居民小
区，很多手续一时半会儿很难交接，而且目前找
不到来接管的新物业公司，在和商户商量后决定
继续留下服务。

记者随后走访了该商厦的部分商户。一位商

户经理李易表示，部分商户的确对物业公司撤走
后的管理服务有一些担忧， 但并没有要求物业公
司留下来。另一家王姓商户经理则认为，不愿放弃
丰厚的利益报酬也是该物业公司拒不退出的原因
之一，不管怎样还是希望尽快有专业的接管者。

与此相反，有的物业公司“说走就走”，陷小
区于“后患”。南宁市竹塘路上某小区所在的物业
公司被撤销从业资质后迅速撤离，如今小区饱受
水电费用账目不清等问题困扰。该小区的社区居
民委员会主任陆强光表示，由于原物业公司撤离
后一时没有新的物业公司接管，小区只好由居委
会代管，因没有专业经验导致管理不善；近期临
时聘请了一家物业公司来代管，但原物业公司撤
离时未能将部分账目手续交接清楚，目前存在很
大管理困难。陆强光认为，住房管理部门依法对
物业行业进行整治无可厚非，但“善后”配套监督
应该及时跟进。

调查中还发现， 有的物业公司被撤销资质
后，仍旧由原来的人员管理，只是临时更换了物
业公司的名称，大多数居民也不知情。小区物业
负责人表示公司目前正在整改，不久后会重新注
册一个新公司继续经营，故没有及时退出管理。

房管部门：强行清退尚无法律依据
南宁市住房保障和房产管理局物业科相关

负责人表示，撤销不合格物业公司从业资质的出
发点是为了给居民提供更好的服务。例如南宁市
长园路上某小区， 原物业公司管理不合规范，居
民反映强烈，且屡次整改没有明显效果；被取消
从业资质后，更换了新的物业公司，服务质量大
大提高，了却了小区居民多年的一块心病。

该负责人表示，由于物业更换的交接工作涉
及多项事务，情理之中允许被撤销资质的物业公
司有两个月的交接时间。如果已被取消资质的物
业公司拒不退出管理，居民可以向市房地产监察
部门举报，依法对其进行查处；但房管部门强行
清退物业公司尚无直接法律依据。

据了解，物业公司无论是被撤销了资质还是
被撤销收费备案都已不具备收取物业服务费的
资格。被取消从业资质的物业公司，其法定代表
人、负有主要责任的经理以及项目经理等，

３

年内
不得再从事物业工作，如果想要重新取得从业资
格，必须重新注册一个公司，但是法人代表不能
是之前的公司管理层里的主要成员。

那么在原物业公司被撤销从业资质退出
管理后的过渡期， 小区物业管理工作怎么办？

该负责人介绍，根据相关要求，物业公司一旦
被取消资质要求退出物业管理，城区房管部门
应督促开发建设单位或业主委员会组织选聘

新的物业服务企业， 为保持物业管理秩序，街
道办事处和社区居委会应当适当介入，做好日
常维护工作。

律师说法：业主维权有法可依
广西物业管理专业委员会专家成员、广西桂

三力律师事务所律师粟勤生指出，被取消了资质
的物业公司没有权利再提供任何物业管理服务，

如果继续提供服务就属于扰乱市场秩序行为，涉
嫌非法经营。根据《物业管理条例》规定，县级以
上地方人民政府房地产行政主管部门可以没收
其违法所得，并处

５

万元以上
２０

万元以下的罚款。

如果不具备资质证书的物业公司和业主签订了
物业服务合同，也属于无效的合同，业主也可以
根据《合同法》相关规定要求物业公司承担合同
无效的民事责任。

此外，物业公司被取消资质退出物业服务项
目时，有向委托人（建设单位或业主委员会）移交
相关费用和资料的法定义务。不按照规定移交有
关资料的，根据《物业管理条例》规定，县级以上
地方人民政府房地产行政主管部门可责令其限
期改正；逾期仍不移交有关资料的，对建设单位、

物业服务企业予以通报， 处
１

万元以上
１０

万元以
下的罚款。业主也可以根据最高人民法院《关于
审理物业服务纠纷案件具体应用法律若干问题
的解释》的相关规定，依法追究物业公司的民事
责任。

专家还指出，物业管理本质上是物业公司和
业主之间的民事关系， 如果物业公司拒不退出，

只能由业主依法提起诉讼，由人民法院审理判决
后强制执行。

（新华社南宁
９

月
１５

日电）

食品源头追溯制度为何多成摆设？

从“地沟油”到“福喜肉”，从甲鱼黄鳝等抗生
素超标到蔬菜等化肥农药残留……一段时间以
来，作为“舌尖安全”重要保障的食品源头追溯制
度，被一些媒体曝为“聋子的耳朵———摆设”。

记者采访发现，国内食源追踪从
２００４

年在部
分省市试点以来，虽然出现了二维码和无线射频
等技术手段， 但总体上讲消费者对其比较陌生，

在生产和流通环节的监管并不完善。

消费市场的糊涂账
在沈阳市浑南区一家大型超市， 记者发现

一些食品标签中的生产商地址模糊， 烤鱼片、茶
叶等加工食品未写明原料采购地。一些饼干外包
装的“二维码”或打不开，或没有食品产地的相关
内容。

在该超市的生鲜柜台，单价、总价、净含量、

包装日期都有，唯独没有产地信息。记者随机向
某猪肉柜台售货员询问产地，被告知“铁岭”，“具
体哪个养猪场不知道，超市开业

５

年，头一次碰到
问这些的”。

按照食品安全法、 农产品质量安全法要求，

预包装食品包装标签应标注生产者名称、地址和
联系方式；农产品食品需增注生产日期、保质期、

产品质量等级。

业内人士透露， 中国贸易总额中可追踪的生
鲜食品占比几乎为零。“这是一笔糊涂账， 主管部
门也难说清。”国家农产品保鲜工程技术研究中心
主任陈绍慧表示，食品源头主要指生产源头，农产
品从初加工阶段起就应该纳入追踪范畴。“从流通
信息链条看来，目前供应市场的一些粗加工、贮藏
等环节尚可，模糊的主要是消费市场。”

建章立制成了“一纸空文”

２００４

年，山东在全国率先开展农产品供应链跟
踪与追溯研究，上海、福建等地也推出“产品安全信
息平台”“肉品质量查询系统”等食品追溯试点。

商务部在
２０１１

年公布《关于肉类蔬菜流通追
溯体系建设试点指导意见的通知》， 要求在

１０

个
有条件的城市建设来源可追溯、 去向可查证、责
任可追究的肉类蔬菜流通追溯体系，形成流通节

点信息互联互通的流通信息和责任追溯链条。

专家指出，这个指导意见通知只是针对有条
件的城市，并不是全国统一的硬性规定，不具有
市场监管的法规效力，因而各级地方政府在执行
过程中会打折扣。

记者采访发现，消费者对食源追溯普遍“不
知情”。 辽宁省消费者协会商品服务监督部何民
表示，从未接到食源追踪的相关投诉。

天津社会科学院社会研究所所长张宝义指
出，国内消费者尚处于识别生产日期、产品质量
的低层次阶段，对产地情况、产品品类等高层次
信息较少关注。“一个成熟的消费市场应提供覆盖
全流程、全方位的信息资料和强制性监督手段。”

沈阳一位不愿透露姓名的肉制品生产商说，对农
贸市场、大型超市等生鲜集中零售供应方，“回扣和提
点给足了，产品质量都能商量，谁还在乎生产源头？”

食品溯源需要强制性手段
十八届三中全会审议通过的《中共中央关于

全面深化改革若干重大问题的决定》指出，建立
食品原产地可追溯制度和质量标识制度，保障食
品药品安全。

陈绍慧表示， 源头追踪是对消费者食品安全
的保护，一旦出错有据可查、及时治理。“对供应全
链条的生产者和流通者，也有督促和制约作用。”

在发达国家，食品源头的强制性追溯制度已
相当完备。法国兰吉斯批发市场是全球最大的肉
类批发市场，其销售的肉类都有标签，注明从屠
宰到上市流通的各环节信息，一头牲畜的信息甚
至可追溯到“奶奶辈”。

商务部市场秩序司就肉菜流通追溯体系建
设试点工作表示，建设肉类蔬菜流通追溯体系的
难点，主要在于流通基础设施较为薄弱和建设追
溯体系的经验不足。

陈绍慧等专家表示，缺乏基本的检测检验和
贮藏保鲜设施、结算交易信息化程度低、从业人
员素质不高，导致食品安全制度落实难。

“与发达国家大规模机械生产不同，中国分
散化经营非常普遍，增加了信息采集难度。”张宝
义指出，全国大约有

５０

万家食品加工企业，其中
７０％

是小企业，食品供应链条极为分散，流通组
织化、包装化程度不高。“生产溯源体系尚未成立
综合平台，导致消费者查询难。”

专家建议，应将食品全流程与物联网感知仪
捆绑，对产地、品种、供应商、运输等情况动态监
控， 通过网络平台的数据管理中心实时更新上
报，保证所有流程有据可查。

（新华社沈阳
９

月
１６

日电）

“寻亲” 新华社发大巢作
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